



Une nouvelle année

Une nouvelle année et les vœux qu'on partage c'est, tout de suite, de la joie, ce sentiment à la fois pétillant et paisible, le tout est dit avec ferveur. Avec comme une urgence. Les mots que nous employons, les mots que nous recevons, lorsqu'il s'agit de quelque chose de nouveau, arrivent un peu en désordre, un peu en tas. Les vœux que nous formulons pour l'année qui vient arrivent un peu en tas. Tous mes vœux, à vous tous, lecteurs du Glaneur et de la Glaneuse. Premier élan de mes vœux, puis quelque chose qu'il est difficile de formuler, de belles choses, de bons moments, dont la forme est, on l'a compris, indéfinie.

Signifier, dire le nouveau, et donc formuler des vœux, les auteurs bibliques ont eu à le faire, ils ont dû relever le défi. Exemple, Lévitique 20, dans un pays dominé par des extrémistes religieux, des radicaux, qui affirment qu'ils purifient le monde par les commandements, et qui mettent en œuvre la peine capitale, encore et toujours. Un écrivain se lève, pour quelques mots, à peine deux versets⁷⁻⁸. D'abord "Sanctifiez-vous donc pour être saints, car c'est moi, le Seigneur, votre Dieu." Puis, et dans un même souffle "C'est moi, le Seigneur, qui vous sanctifie." En très peu de mots, ces versets dépouillent les hargneux des pouvoirs qu'ils prétendent détenir. Et ces versets aussi présentent le projet d'un monde transformé.

Et puis, si proches de Noël que nous sommes, l'évangile de Jean, qui prend le monde dans un moment où Dieu – voire Les Dieux – sont devenus si abstraits, si extraordinairement lointains qu'ils ne concernent plus que des athlètes de la foi, ose une phrase simple, décisive, qui va rendre Dieu aux hommes. Cette phrase est simple, mais elle provoque une sorte de désordre, autant qu'elle est un vœu. "Et le Verbe s'est fait chair." Le vœu d'un monde dans lequel les humains ne s'affronteraient plus pour des raisons de religions.

Bonne et nouvelle année.

Pasteur Jean Dietz

LE CONSEIL PRESBYTÉRAL VOUS PRÉSENTE

SES MEILLEURS VŒUX POUR 2024

Sommaire: Éditorial, vœux du CP page1 – Semaine pour l'Unité des chrétiens page2 – Témoignage, opération cadeaux de Noël, Repas diaconat page3 – Concert au Temple, Entraide et Partage, page4, Fête de l'Avent, Calendrier février, page5 – Adresses, page6

Semaine de prière pour l'unité des chrétiens

Notre paroisse participe à la semaine de prière pour l'unité des chrétiens en 2024 comme les années précédentes. D'où vient cette semaine ? Comment est-elle née ? Nous le devinons, elle ne s'est pas faite en un jour mais s'est construite peu à peu, grâce à quelques personnes convaincues et engagées, en Europe et ailleurs. Nous présentons ici un des artisans du mouvement œcuménique.

Né à Lyon en 1881, Paul Couturier est ordonné prêtre en 1906. Dans les années 20, il participe à l'accueil de réfugiés politiques ayant fui la Russie après la Révolution de 1917 et découvre ainsi de très près la religion orthodoxe. Il apporte alors une aide matérielle et morale, mais au niveau de l'unité des chrétiens, il ne remet pas encore en cause les directives romaines. On est alors dans une « théologie du retour » et il cherche à réaliser des conversions individuelles de ces Russes.

En juillet 1932, il effectue une retraite spirituelle chez les bénédictins d'Amay en Belgique. C'est un monastère atypique créé par Lambert Beauduin, précurseur de l'œcuménisme au sein du monde catholique. Ce séjour stimule son intérêt pour le mouvement œcuménique et il organise alors un temps de prière de 3 jours pour l'unité des chrétiens à Lyon, en janvier 1933, puis, en 1934, une octave de prière (8 jours) qui s'étend du 18 au 25 janvier, inspirée de l'octave pour l'unité créée par deux anglicans aux USA et en Angleterre en 1908. Toutefois cette octave lyonnaise présente d'abord un caractère exclusivement catholique.

C'est en 1935 que cède le barrage : des orthodoxes sont présents à une grande fête catholique lyonnaise (la « primatiale ») en janvier 1935. Dès lors, Paul Couturier oriente son action vers l'unité de tous les baptisés chrétiens, notamment catholiques, orthodoxes, anglicans, et réformés, et le fait en lien avec des membres des diverses Églises.

Cette semaine deviendra la « Semaine de prière pour l'unité chrétienne » en 1939, pour demander « l'unité que Dieu voudra, par les moyens qu'Il voudra ». Elle prend dès lors un caractère commun à toutes les confessions chrétiennes et va se répandre à travers le monde. Depuis 1968, cette Semaine de prière pour l'unité des chrétiens est préparée conjointement par le Conseil œcuménique des Églises et le Conseil pontifical pour l'unité des chrétiens.

En 2024 : du 14 au 21 janvier

Ce sont les chrétiens du **Burkina Faso** qui ont choisi le thème de la semaine de prière pour l'unité des chrétiens de 2024, placée sous le signe du verset de Luc 10, 27 : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu,..., et ton prochain comme toi-même »

Les chrétiens sont appelés à agir comme le Christ en aimant comme le Bon Samaritain, en montrant de la pitié et de la compassion pour ceux qui sont dans le besoin quelle que soit leur identité religieuse, ethnique ou sociale. Ce qui doit nous inciter à venir en aide aux autres, ce n'est pas l'identité commune, mais l'amour de notre « prochain ». Toutefois, la vision de l'amour de notre prochain que Jésus nous présente est battue en brèche dans le monde d'aujourd'hui. Guerres dans beaucoup de régions, déséquilibres dans les relations internationales et inégalités causées par les ajustements structurels imposés par les puissances occidentales ou par d'autres agents extérieurs inhibent notre capacité d'aimer comme le Christ. C'est en apprenant à s'aimer les uns les autres, au-delà de leurs différences, que les chrétiens peuvent devenir des « prochains », comme le Samaritain de l'Évangile.

Témoignage

L'ŒCUMENISME PEUT SE VIVRE AUSSI DANS L'INTIMITÉ D'UNE FAMILLE. VOICI LE TÉMOIGNAGE APPOURTE PAR UN COUPLE DE NOTRE PAROISSE.

Marie-Josée et moi formons un couple mixte. Elle est catholique, je suis protestant. Mes deux grands-pères sont nés dans le Pays de Montbéliard, terre protestante luthérienne. Mais ma grand-mère paternelle était une catholique fervente. Comme elle s'est beaucoup impliquée dans mon éducation, j'ai baigné dans ces deux confessions chrétiennes. J'ai été baptisé et j'ai fait ma confirmation dans l'Église Réformée d'Antibes. Toute la famille de Marie-Josée est corse, donc d'une terre de vieille tradition catholique. Il y a très peu de protestants dans l'île, assez souvent d'origine étrangère. Une seule pasteur s'occupe de cette communauté très dispersée.

Nous nous sommes mariés il y a 36 ans dans l'église Saint Jean Baptiste de Bastia, c'est un prêtre qui a béni notre union et un membre de l'Église protestante de Corse a participé à la célébration et nous a remis un Nouveau Testament. À Vincennes, nous nous sommes progressivement engagés dans la paroisse protestante où nous avons reçu, autant l'un que l'autre, un bon accueil. Nos deux filles y ont été baptisées, y ont suivi l'école biblique et le catéchisme et y ont fait leur confirmation.

Nous passons tous nos étés en Corse et parfois les temps de Noël et de Pâques. Les rituels catholiques y sont encore très vivaces. En été, les fêtes de village commencent toujours par une messe et une procession du Saint patron ou de la Sainte patronne du lieu. Des messes chantées en langue corse sont célébrées au sommet des montagnes, parfois en présence de l'évêque, l'actuel vient juste d'être nommé cardinal. Pendant la Semaine Sainte, les confréries font des processions en uniforme. Le Vendredi Saint, il y a des « Catenacci ». Un pénitent encagoulé, chargé de chaînes et d'une lourde croix en bois gravit le chemin de croix avec ses 14 stations. Les messes de Noël et de Pâques sont fastueuses. Nous assistons assez fidèlement à toutes ces manifestations. Cette pompe est éloignée de la simplicité et de la sobriété de nos cultes.

Notre fille aînée s'est mariée cet été. La pasteur de Corse a présidé cette belle cérémonie en plein air face à la mer.

Et Dieu dans tout ça ? Nous pensons qu'Il nous écoute chaque fois que nous Le louons, que nous Le chantons, que nous Le prions. Et nous sommes heureux de ce temps que nous Lui consacrons !

Marie-Josée et Alain Walter

Opération Cadeaux de Noël du CASP

Alain Walter, qui a coordonné l'opération, adresse un grand merci à toutes les personnes qui nous ont remis des jouets et des livres pour les enfants et adolescents hébergés par le CASP (Centre d'Action Sociale Protestant). Les besoins de cette association sont de plus en plus importants ; on compte, cette année, plus de 1 000 destinataires de ces cadeaux. Votre geste apporte un peu de joie dans ces familles en grande précarité.

Repas diaconat : 14 janvier 2024

Venez nombreux partager un repas organisé par le diaconat le 14 janvier, autour d'une choucroute, avec les traditionnelles galettes des rois en dessert ! Participation aux frais de 12 €, plus ou moins selon vos possibilités. Merci de vous inscrire si possible en appelant Alain Walter 01 43 28 27 48.

Concert au Temple, dimanche 28 janvier 2024 à 18h.

Notre paroisse organise un joyeux concert de musique klezmer le dernier dimanche de janvier. Ce concert vise un large public : nous avons communiqué sur cet événement dans le journal de Vincennes et dans de nombreux autres médias. Ce sera l'occasion de montrer notre Église, nos locaux, et de se réjouir ensemble. La collecte sera attribuée au financement des travaux prévus sur notre orgue !

La musique klezmer est une musique traditionnelle dont les origines sont anciennes et encore discutées, mais qu'un consensus attribue aujourd'hui aux juifs ashkénazes. Elle s'est développée à partir du 15^{ème} siècle en Europe de l'est et en Europe centrale, portée par des musiciens qui venaient animer les mariages et les festivités religieuses joyeuses comme la fête de Pourim... Ils jouaient des danses. La diversité des cultures des peuples d'Europe centrale, aux langues et coutumes diverses, se reflète dans cette pratique riche et plurielle qui ne cesse d'évoluer dans le temps. Comme la musique orientale, la mélodie y est prédominante et la place laissée à l'improvisation est importante.

Elle s'est développée ultérieurement, et notamment au début du 20^{ème} aux États-Unis, suite à l'exil de nombreux juifs d'Europe centrale et orientale fuyant les pogroms en Europe. Un nouvel essor s'est manifesté dans les années 1970/1980 aux États-Unis puis en Europe, avec des musiciens professionnels comme amateurs, avec des concerts innombrables, avec des enregistrements réalisés dans les meilleurs labels, et une sensible évolution du répertoire, des instruments et des sources. La musique klezmer vit et intègre aujourd'hui des éléments venant d'autres formes musicales telles que le rock et le jazz....

L'ensemble qu'il nous sera donné d'entendre, « Le Rebelote Klezmer », de l'association Musique Ensemble 20^e, se compose de 20 instrumentistes passionnés qui se produisent régulièrement dans divers cercles. Il se produit gracieusement pour notre Église.

Le 28 janvier à 18 heures, temple protestant de Vincennes, 15 rue de la fraternité, entrée libre
==--==--== [voir le tract en PJ](#), que vous pouvez rediffuser à vos amis et connaissances ==--==--==

Entraide et Partage



Dimanche 28 janvier 2024 à 16h30 : concert classique solidaire au profit d'Entraide et Partage

Auditorium Jean-Pierre Miquel : 98 rue de Fontenay à Vincennes

Avec la participation de **Christiane Becker-Derex et Anne-Marie Chassaigne** (piano), **Clara Froger et Lucie Leker** (violon), **Anne Derex** (alto) et **Ella Jarrige**(violoncelle).

Œuvres : 5^{ème} symphonie de Beethoven (transcription pour piano à 4 mains), **Divertimento de Mozart**, **duos de Bartok**, **pièce de Rolla**, et **Strenuous life de Scott Joplin** (joués par le quatuor à cordes).

Entrée gratuite. Sans réservation, Libre participation en fin de concert au profit des personnes en difficulté aidées par Entraide & Partage. Reçu fiscal pour les dons par chèque.

Fête de l'Avent de notre paroisse 17/12/2023

Nous avons eu le bonheur de vivre une belle fête de l'Avent, avec un culte animé en partie par les enfants de l'école biblique et les adolescents du caté. Ces jeunes, nombreux, sont restés avec leurs parents au déjeuner qui a suivi et ont participé aux animations de l'après-midi. La présence de plus de cinquante personnes à ces moments de fête montre la vitalité de notre paroisse. Merci à tous ceux qui s'y engagent, à quelque titre que ce soit.

Calendrier de janvier 2024 et au delà

Cultes : chaque dimanche de janvier à 10h15 (les 7, 14, 21 et 28)

Dimanche 21 janvier, culte du 3ème dimanche avec Sainte Cène et panier solidaire. Pot d'amitié organisé par le diaconat en sortie de culte.

Étude biblique : mercredi 17 janvier, 14h30 et jeudi 18, 20h, « les petits prophètes »-- la présence à toutes les séances n'est nullement nécessaire), puis les 7 et 8 février

Atelier du samedi le 14 janvier, 14h, puis le lundi 26 février à 18h

Catéchisme : samedis 20 janvier, 14h30 puis le 10 février

École Biblique : pendant le culte, dimanche 14 janvier puis le 4 février

Repas du diaconat : le dimanche 14 janvier après le culte, s'inscrire de préférence auprès de Alain Walter, 01 43 28 27 48, libre partici. aux frais de 12€

Diaconat : mercredi 17 janvier à 18h

Conseil presbytéral: le lundi 23 janvier à 20h. Puis lundi 26 février

Semaine pour l'Unité des Chrétiens: du 14 au 21 janvier : partage de chaire (le 14, prédication par père Marc Dumoulin au temple et le 28 (et non le 21), Jean Dietz à N-D de Vincennes). Le culte sera assuré au temple le 28-01

Assemblée générale de ACEPViM: dimanche 17 mars (date à noter)

Groupe Interreligieux de Fontenay: séance publique lundi 23 janvier à 19h30 à la Maison du Citoyen, 16 rue du Révérend Père Lucien Aubry à Fontenay

Entraide et Partage: le mercredi 31 janvier à 19h30 à l'Espace Sorano, l'Association Œcuménique d'Entraide vous invite à voir ou revoir le film « LE HAVRE » de Aki KAURISMÄKI, primé en 2011 à Cannes par le Jury œcuménique. Ce très beau film poétique et décalé qui a pour thèmes l'amour, la solidarité et l'immigration peut-il nous donner courage et foi en l'humanité ? Nous échangerons à l'issue de la séance et poursuivrons notre réflexion avec des acteurs de terrain lors d'une conférence rencontre concernant la place des mineurs immigrés en France. Libre participation aux frais

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19
pasteurjeandietz@gmail.com
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray
28, rue de la Paix
94300 Vincennes
Tél : 06 80 62 01 44

Trésorier
Michel Ollendorff
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net
www.erf-rp.org
puis cliquer sur Vincennes

Le GLANEUR :
Marcel Besnard
detm.besnard@orange.fr

Action sociale Diaconat
Trésorier Michel Ollendorff
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes
AEERV Banque postale
22864 94 A Paris



Compte de paroisse ACEPVM: La Banque Postale

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048
BIC : PSSTFRPPPAR

Don en ligne, cliquez : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

Mise à jour du fichier de la paroisse :
(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :
Adresse internet : acepvm-secretaire@laposte.net
Adresse postale : 12 : rue Monmory à Vincennes

Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-
Montreuil
12 rue Monmory
94300 Vincennes